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На саммите присутствуют высокопо-
ставленные делегации из более чем 100 
стран, руководители и представители Ази-
атского банка инфраструктурных инвести-
ций, Всемирного банка, Азиатского банка 
развития и других международных орга-
низаций, управляющие ведущих зарубеж-
ных компаний и влиятельные эксперты 
- около двух тысяч участников.

В рамках заседания наряду с глав-
ной темой «Строительство устойчивой 
инфраструктуры для всех» запланиро-
вано рассмотреть актуальные вопросы 
глобальной экономической повестки, 
обсудить стратегические программы и 
планы инфраструктурного развития в 
Азии и других регионах мира.

Президент Республики Узбекистан 

Шавкат Мирзиёев 25 сентября принял 
участие и выступил на инаугурационной 
сессии IX Ежегодного заседания Совета 
управляющих Азиатского банка инфра-
структурных инвестиций.

- Ежегодное заседание Совета управ-
ляющих Азиатского банка инфраструк-
турных инвестиций впервые проводится 
в нашем регионе. Выбор Узбекистана мы 

рассматриваем как яркий пример высо-
чайшего уровня нашего сотрудничества, 
основанного на взаимном уважении и 
доверии, - сказал Шавкат Мирзиёев.

Лидер Узбекистана подчеркнул, что 
в настоящее время сохраняется сложная 
геополитическая обстановка в мире, уси-
ливаются нестабильность в глобальной 
экономике, дефицит продовольственных 

и энергетических ресурсов, усугубля-
ются экологические проблемы.

Четверть населения планеты сталки-
вается с ограничением доступа к чистой 
питьевой воде, около 800 миллионов 
человек живет в условиях крайней бед-
ности.

Нарушаются традиционные логисти-
ческие цепочки поставок продукции, что 

привело к удорожанию сырьевых ресур-
сов и потребительских товаров.

Все это резко увеличивает нагрузку 
на инфраструктуру и становится препят-
ствием экономическому развитию.

До 2030 года в мире для создания 
новой инфраструктуры потребуется 15 
триллионов долларов инвестиций, в то 
время как поток иностранных инвести-
ций в течение последних 2 лет снижа-
ется по 10 процентов в год, а финансовые 
ресурсы подорожали в 2 раза. В таких 
условиях все более возрастает роль меж-
дународных финансовых организаций.

Особо отмечено, что Азиатский банк 
инфраструктурных инвестиций с теку-
щим проектным портфелем в 55 милли-
ардов долларов за короткий период стал 
одним из ведущих финансовых институ-
тов.

Глава нашего государства отдельно 
остановился на проводимом в Новом 
Узбекистане курсе необратимых реформ 
и преобразований.

Отмечено, что особое внимание уде-
ляется либерализации экономики, повы-
шению уровня жизни и доходов населе-
ния. Были обозначены приоритетные 
направления взаимодействия с между-
народными финансовыми институтами, 
в том числе с АБИИ в достижении этих 
целей.

Прежде всего речь идет о реализации 
«многомерной» программы сокращения 
бедности путем активной поддержки 
предпринимательства, создания новых 
рабочих мест, увеличения источников 
дохода людей, расширения доступа насе-
ления к качественному образованию и 
медицине, улучшения жилищных усло-
вий, усиления социальной защиты, соз-
дания инфраструктурных сетей в труд-
нодоступных районах.

Фото Пресс-службы
Президента Республики Узбекистан.

УСТОЙЧИВОЕ БУДУЩЕЕ: НОВЫЙ УЗБЕКИСТАН  
И МЕЖДУНАРОДНЫЕ ФИНАНСОВЫЕ ИНСТИТУТЫ

В Самарканде 25-26 сентября проходит IX Ежегодное заседание Совета управляющих Азиатского банка инфраструктурных инвестиций (АБИИ).

Уважаемый господин Цзинь Лицюнь!
Уважаемые участники заседания!
Дамы и господа!
Очень рад видеть вас на земле Узбекистана, в древ-

нем и вечно молодом городе Самарканде.
Ежегодное заседание Совета управляющих Азиат-

ского банка инфраструктурных инвестиций впервые 
проводится в нашем регионе.

Местом проведения нынешнего, девятого заседа-
ния был выбран Узбекистан, и мы воспринимаем это 
как яркий пример нашего сотрудничества, основан-
ного на взаимном уважении и доверии.

Действительно, в последние годы Новый Узбеки-
стан превращается в международную диалоговую 
площадку для обсуждения важных глобальных и 
региональных вопросов, поиска эффективных путей 
их решения.

В сегодняшнем форуме принимают участие около 
2 тысяч делегатов из более 100 стран мира.

Вы непосредственно ознакомитесь с проводимыми 
в нашей стране динамичными реформами, созданной 
благоприятной средой для инвестиций и бизнеса, 
определите новые направления взаимовыгодного 
сотрудничества.

Наряду с этим уверен, что город Самарканд, 
воплотивший в себе богатую историю и современный 
облик нашей страны, оставит у всех вас неизглади-
мые впечатления.

Уважаемые участники форума!
Ни для кого не секрет, что тревожная ситуация в 

мире стала неотъемлемой частью нашей повседнев-
ной жизни.

В настоящее время все более усугубляющийся 
характер приобретают сложная геополитическая 
обстановка, нестабильность в глобальной экономике, 
дефицит продовольственных и энергетических ресур-
сов, бедность, экологические проблемы.

Например, был сделан прогноз о повышении сред-
ней глобальной температуры к 2040 году на 1,5 гра-

дуса, однако с учетом нынешней ситуации это может 
произойти уже в 2030-м, что вызывает серьезную тре-
вогу.

Одна четвертая часть населения планеты стал-
кивается с проблемой нехватки чистой питьевой 
воды.

Вследствие ускорения темпов изменения кли-
мата дефицит продовольствия превратился в гло-
бальную угрозу. В результате в мире около 800 
миллионов человек живут в условиях крайней бед-
ности.

Из-за усиливающихся в разных регионах проти-
воречий кардинально меняются традиционные логи-
стические направления. Сбои в цепочках поставок 
продукции становятся причиной подорожания сырья 
и потребительских товаров.

Все это резко увеличит нагрузку на имеющуюся 
инфраструктуру и станет серьезным препятствием 
для глобального экономического развития.

По мнению экспертов, для создания до 2030 года 
новой инфраструктуры в мире потребуется 15 трил-
лионов долларов инвестиций.

Вместе с тем поток иностранных инвестиций в 
течение последних двух лет снижается на 10 процен-
тов в год, в мировом масштабе финансовые ресурсы 
подорожали в 2 раза. Это усложняет достижение 
всеми странами Целей устойчивого развития.

В таких условиях все больше возрастает роль меж-
дународных финансовых организаций в смягчении 
последствий глобальных угроз и вызовов, обеспече-
нии устойчивого роста, улучшении условий жизни 
населения.

В связи с этим особого признания заслуживает то, 
что за короткий период Азиатский банк инфраструк-
турных инвестиций, имея портфель проектов на 55 
миллиардов долларов, превратился в одну из самых 
авторитетных финансовых организаций не только в 
регионе, но и мировом масштабе.

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН  

ШАВКАТА МИРЗИЁЕВА  
НА ДЕВЯТОМ ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА 

УПРАВЛЯЮЩИХ АЗИАТСКОГО БАНКА 
ИНФРАСТРУКТУРНЫХ ИНВЕСТИЦИЙ

(Окончание  
на 2-й стр.)

Президент АБИИ Цзинь Лицюнь выра-
зил глубокую признательность лидеру нашей 
страны за всемерное содействие проведению 
главного мероприятия банка в городе Самар-
канде и подтвердил приверженность дальней-
шей поддержке необратимых реформ в Новом 
Узбекистане.

Были рассмотрены практические аспекты 
развития полномасштабного сотрудничества 
Узбекистана с Азиатским банком инфраструк-
турных инвестиций.

С удовлетворением отмечен достигнутый в 
последние годы высочайший уровень сотруд-
ничества. Портфель проектов превысил 3 мил-
лиарда долларов, что делает Узбекистан глав-
ным бенефициаром АБИИ в регионе и шестым 
в мире - по объемам операций.

Реализуются важные проекты в области 
транспорта, энергетики, здравоохранения, 
сельского хозяйства, инфраструктуры, комму-
нальной сферы, а также развития предприни-
мательства.

Президент Узбекистана выступил с иници-
ативой приступить к подготовке стратегиче-
ской программы партнерства с АБИИ в обла-
сти инфраструктурного развития до 2030 года.

В качестве приоритетных обозначены такие 
направления, как сокращение бедности, стро-
ительство Нового Ташкента, поддержка про-
ектов государственно-частного партнерства 
и частного сектора, а также реформ в области 
образования, модернизация водной, транс-
портной и энергетической инфраструктуры.

Особое внимание уделено вопросам про-
движения крупных инфраструктурных проек-
тов в регионе Центральной Азии.

По завершении встречи в присутствии 
главы нашего государства была подписана 
обновленная «дорожная карта» до 2026 года с 
перспективными проектами на сумму свыше  
4 миллиардов долларов.

Министр финансов Китая Лань Фоань в 
ходе встречи передал главе нашего государ-
ства теплые приветствия и наилучшие поже-
лания Председателя Китайской Народной 
Республики Си Цзиньпина.

Были рассмотрены вопросы дальнейшего 
углубления узбекско-китайских отношений 
стратегического партнерства и расширения 
многопланового сотрудничества в контексте 
договоренностей на высшем уровне.

Отдельное внимание уделено укреплению 
партнерства с ведущими банковско-финансо-
выми институтами Китая, поддержке и про-
движению приоритетных инвестиционных 
проектов.

Министр финансов и корпоративных дел 
Республики Индия Нирмала Ситхараман 
также передала главе нашего государства 
искренние приветствия и наилучшие поже-
лания Премьер-министра Индии Нарендры 
Моди.

Подчеркнута важность тщательной подго-
товки и проведения в ноябре этого года оче-
редного заседания Межправительственной 
комиссии и принятия в ее рамках Программы 
промышленной кооперации.

Особое внимание уделено реализации про-
ектов в энергетике, нефтехимии, цифровиза-
ции, здравоохранении, фармацевтике, а также 
развитию транспортных коридоров.

В ходе встречи с министром финансов Али 
бин Ахмадом аль-Кувари, который передал 
лидеру Узбекистана приветствия и наилуч-
шие пожелания Эмира Катара шейха Тамима 
бин Хамада Аль Тани, была отмечена зна-
чимость продвижения проектов в области 
зеленой энергетики, транспорта, здравоохра-
нения, туризма, развития инфраструктуры и 
других направлениях.

До конца года в городе Дохе состоятся засе-
дание Межправительственной комиссии и 
совместный бизнес-форум. Уделено внимание 
вопросам активизации культурно-гуманитар-
ного обмена.

На встрече главы государства с главным 
инвестиционным директором крупнейшей 
глобальной компании по управлению акти-
вами Franklin Templeton, которая имеет более 
100 офисов в 30 странах мира, Манражем 
Секхоном были рассмотрены вопросы разви-
тия Национального инвестиционного фонда 

Узбекистана, трансформации стратегических 
госпредприятий и размещения их акций на 
фондовых рынках.

Отмечена заинтересованность в осущест-
влении программ по повышению эффективно-
сти государственных предприятий, развитию 
рынка капитала и реализации «народных IPO».

Президент Шавкат Мирзиёев также при-
нял основателя и генерального директора 
компании Lasselsberger Group Йозефа Лас-
селсбергера, участвующего в ежегодном засе-
дании Совета управляющих Азиатского банка 
инфраструктурных инвестиций.

Lasselsberger Group, созданная в 1957 году, 
является ведущим европейским производи-
телем строительных материалов, керамики и 
продукции из минералов c ежегодным оборо-
том в 20 миллиардов долларов.

В ходе встречи были обсуждены вопросы 
практической реализации высокотехнологич-
ных проектов в индустрии стройматериалов.

В настоящее время осуществляются про-
екты производства сухих смесей и микрокаль-
цита в Самаркандской области, переработки 
мрамора в Кашкадарьинской области.

Достигнута договоренность об ускорении 
новых проектов по выпуску высокочистого 
алюминия и метакаолина, керамогранита, 
лакокрасочных изделий и фиброцемента.

Глава нашего государства в ходе встречи с 
сопредседателем узбекско-саудовского Дело-
вого совета, председателем правления компа-
нии ACWA Power Мухаммадом Абунайяном 
отметил успешное партнерство с ACWA Power 
в реализации масштабных проектов, а также 
ее ключевую роль в привлечении саудовских 
инвестиций в нашу страну.

Достигнута договоренность по ускорению 
реализации совместных проектов в сфере раз-
вития энергетики, транспорта, информацион-
ных технологий, здравоохранения, модерниза-
ции сетей теплоснабжения, водного, сельского 
хозяйства и других направлениях.

На этом поездка главы нашего государства 
в Самарканд завершилась.

УзА

РАССМОТРЕНЫ ПРИОРИТЕТНЫЕ 
НАПРАВЛЕНИЯ СОТРУДНИЧЕСТВА

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 25 сентября в рамках программы ежегодного  
заседания Совета управляющих Азиатского банка инфраструктурных инвестиций (АБИИ)  
принял президента этого ведущего международного финансового института Цзинь Лицюня,  
а также глав ряда престижных делегаций, министров и руководителей крупных компаний.

(Окончание  
на 2-й стр.)
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- Визит Федерального канцлера Гер-
мании Олафа Шольца в Узбекистан стал 
значительным шагом в развитии гер-
мано-узбекских отношений и подчер-
кнул растущее значение Узбекистана 
для Германии. Как почетный профессор 
и декан-основатель немецко-узбекского 
факультета в Ташкентском государствен-
ном педагогическом университете я рас-
сматриваю этот визит как ценную воз-
можность для дальнейшего углубления 
двустороннего сотрудничества.

Канцлер Олаф Шольц встретился с 
Президентом Узбекистана Шавкатом 
Мирзиёевым во время своего пребывания 
в Самарканде. Эта встреча имела огром-
ное значение, так как впервые за 22 года 
немецкий канцлер посетил Узбекистан. 
Но визит был не просто символическим: 
он отразил растущее стратегическое и 
экономическое значение Узбекистана в 
Центральной Азии и показал готовность 
обеих стран значительно расширить 
сотрудничество в таких областях, как эко-
номика, образование и миграция. 

Одним из важных результатов визита 
Канцлера стало соглашение в обла-
сти трудовой миграции, направленное 
на упрощение иммиграции узбекских 
специалистов в Германию. Как человек, 
тесно связанный с образовательным и 
экономическим сотрудничеством между 
Германией и Узбекистаном, вижу в этом 
большие возможности для обеих сторон. 
Узбекистан с его растущим числом ква-
лифицированных специалистов и хоро-
шими знаниями немецкого языка предла-
гает огромный потенциал для поддержки 
немецкого рынка труда в ключевых отрас-
лях - строительстве и сфере услуг. В то же 
время углубление сотрудничества также 
будет способствовать обмену знаниями и 
инновациями.

Немецкая экономика видит потен-
циал не только в миграции специали-
стов. Ресурсы, такие как золото и медь, 
открывают возможности для более тес-
ного сотрудничества в сфере природных 
ресурсов. Возобновляемая энергия, (сол-

нечная и ветровая), особенно в контексте 
производства водорода, также предлагает 
новые возможности. В машиностроении 
и технологических областях существует 
значительный потенциал для укрепле-
ния сотрудничества, в частности в модер-
низации инфраструктуры Узбекистана. 
Эти проекты дают немецким компаниям 
возможность внести вклад в крупные 
строительные и логистические проекты 
и укрепить долгосрочные партнерские 
отношения.

Очень важный аспект визита Канц-
лера - образовательный сектор. Укреп-
ляющееся германо-узбекское сотруд-
ничество требует наличия не только 
квалифицированных кадров, владеющих  
немецким языком на уровне профессио-
нального образования, но и академиче-
ских специалистов, таких как менеджеры, 
IT-специалисты или инженеры, что в свою 
очередь требует отличной подготовки 
квалифицированных преподавателей 
немецкого языка в Узбекистане. Поэтому, 
особенно рад, что наш факультет сможет 
удовлетворить эти потребности. На новом 
факультете первыми будут предложены 
учебные программы, такие как бакалавр/
магистр (B.A./M.A.) немецкого языка как 
иностранного и специализированного 
языка, а также бакалавр/магистр (B.Sc./M.
Sc.) в области информатики, медиаинфор-
матики и экономической информатики по 

немецким учебным планам и стандартам 
качества в сотрудничестве с немецкими 
университетами.

В целом визит Федерального канц-
лера Олафа Шольца в Узбекистан был 
не только историческим моментом для 
двусторонних отношений, но и мощным 
сигналом для будущего образования и 
обмена знаниями. Отношения между 
Германией и Узбекистаном в послед-
ние годы приобрели новую стратегиче-
скую значимость. Визиты высокопостав-
ленных представителей обеих стран, 
такие как визит Президента Шавката  
Мирзиёева в Германию в январе 2019 
года и ответный визит Президента Гер-
мании Франка-Вальтера Штайнмайера 
в Узбекистан в мае того же года, зало-
жили прочную основу для укрепления 
сотрудничества в разных сферах. Кроме 
того, Президент Узбекистана и Кан-
цлер ФРГ встречались в Германии в мае 
2023 года, а также в сентябре 2023-го на 
первом саммите «Центральная Азия -  
Германия», что еще больше укрепило 
растущее стратегическое партнерство. 
В этом контексте визит Федерального 
канцлера Олафа Шольца в сентябре 2024 
года является еще одним важным шагом, 
который углубляет не только дипломати-
ческие и экономические отношения, но и 
сотрудничество в области образования и 
обмена знаниями.

УЗБЕКСКО-ГЕРМАНСКИЙ САММИТ -  
ВЕХА В ДВУСТОРОННИХ ОТНОШЕНИЯХ И УКРЕПЛЕНИИ 

АКАДЕМИЧЕСКОГО СОТРУДНИЧЕСТВА

Партнерство

Дорогие друзья!
В последние годы в Новом Узбекистане уско-

ренными темпами осуществляются коренные 
реформы и глубокие преобразования, которые 
приобрели необратимый характер. Основное вни-
мание мы уделяем либерализации экономики, 
повышению уровня жизни и благосостояния насе-
ления.

За минувший период объем валового вну-
треннего продукта увеличился в 2 раза и впер-
вые составил более 100 миллиардов долларов. 
Мы наметили в последующие пять лет довести 
данный показатель до 160 миллиардов долларов. 
Основная цель этого заключается в том, чтобы 
войти в ряд стран с доходами населения выше 
среднего.

Для достижения этих целей мы поставили 
перед собой очень важные задачи.

Во-первых, за четыре года мы смогли снизить 
уровень бедности в стране с 23 до 11 процентов. В 
текущем году намерены уменьшить этот показа-
тель до 9 процентов, а к 2030 году - в 2 раза.

Приоритетной задачей, лежащей в основе 
наших реформ, является активная поддержка 
предпринимательства, создание новых рабочих 
мест во всех сферах и увеличение источников 
дохода людей. 

Наряду с этим мы реализуем «многомерную» 
программу сокращения бедности, охватываю-
щую расширение доступа населения к качествен-
ному образованию и медицинским услугам, улуч-
шение жилищных условий, усиление социальной 
защиты, создание инфраструктурных сетей в 
труднодоступных районах.

Поэтому, основываясь на передовых зарубеж-
ных подходах, мы, начав с самого нижнего звена -  
уровня махалли, создали опыт Узбекистана по 
сокращению бедности.

Не случайно лауреат Нобелевской премии по 
экономике господин Абхижит Банержи недавно 
отметил, что «система махалли в Узбекистане 
имеет свой уникальный рецепт по выведению 
каждой нуждающейся семьи из бедности».

Во-вторых, развитие человеческого капитала 
мы считаем прочным фундаментом стабильного и 
долгосрочного экономического роста страны.

В этом плане за последние восемь лет мы повы-
сили охват дошкольным образованием с 27 до 74 

процентов. Построены школы, создано дополни-
тельно 800 тысяч ученических мест. Действует 
более 200 высших образовательных учреждений, 
охват ими с 9 процентов достиг 38.

В последующие 3-4 года мы наметили довести 
охват дошкольным образованием не менее чем до 
80 процентов. Для этого совместно с частным сек-
тором будут построены детские сады на 240 тысяч 
мест.

Также запланировали с будущего года вводить 
ежегодно во всех городах и селах на основе госу-
дарственно-частного партнерства по 100 новых 
школ, соответствующих самым передовым стан-
дартам. На это в последующие годы мы направим 
2 миллиарда долларов инвестиций.

Проекты в сфере образования мы предлагаем 
определить в качестве нового перспективного 
направления нашего сотрудничества с междуна-
родными финансовыми организациями.

В-третьих, по подсчетам, в Узбекистане годо-
вая потребность в улучшении энергетической, 
водной, транспортной, IT- и другой инфраструк-
туры составляет 10 процентов валового внутрен-
него продукта, поэтому мы приветствуем прове-
дение сегодняшнего форума на тему «Создание 
устойчивой инфраструктуры для всех».

В данной области мы, тесно сотрудничая с 
международными финансовыми организациями,  
обрели большой опыт. В результате в эти сферы 
активно входит частный сектор.

Мы приняли масштабную программу по реали-
зации до 2030 года проектов государственно-част-
ного партнерства на 30 миллиардов долларов.

В частности, будут реализованы проекты по 
строительству платных автомобильных дорог по 
маршрутам Ташкент - Самарканд и Ташкент - 
Андижан, новой железной дороги для скоростных 
поездов по направлениям Ташкент - Самарканд, 
Самарканд - Навои - Бухара.

На основе государственно-частного партнер-
ства будет осуществляться модернизация 6 меж-
дународных аэропортов страны.

В следующие пять лет управление сетями рас-
пределения электричества, воды и газа перейдет 
к частным операторам. К примеру, более 50 веду-
щих зарубежных компаний проявили интерес к 
предстоящему тендеру на принятие в управление 
электрических сетей Самаркандской области.

В стране ежегодно возводится жилье на более 
чем 100 тысяч квартир. В частности, мы реали-

зуем большие проекты по строительству горо-
дов-спутников «Новый Узбекистан» в Ташкенте, 
Самарканде, Намангане и Андижане, а также в 
остальных областных центрах.

В этой связи хотел бы особо отметить, что в 
сотрудничестве с Азиатским банком инфраструк-
турных инвестиций мы приступили к осущест-
влению проектов по развитию средних городов 
на 200 миллионов долларов, улучшению инфра-
структуры в сельской местности - на 130 миллио-
нов долларов.

Уверен, вместе с банком и другими нашими 
партнерами мы еще больше расширим реализа-
цию таких инфраструктурных проектов.

В-четвертых, поставив перед собой в качестве 
приоритетной задачи ускоренное развитие зеле-
ной экономики, мы намерены достичь к 2030 году 
высокого показателя - довести использование 
источников зеленой энергии до 40 процентов от 
общего объема.

В этом плане Азиатский банк инфраструктур-
ных инвестиций к 2030 году направит 50 процен-
тов всего портфеля на проекты, связанные с изме-
нением климата, что созвучно нашим целям.

В ходе реализации в Узбекистане крупных про-
ектов по зеленой энергии банк, работая совместно 
с ведущими зарубежными компаниями, создает в 
этой сфере новые стандарты глобального уровня.

В последующие годы мы задействуем допол-
нительно солнечные и ветряные энергоемкости 
мощностью 18 гигаватт, гидроэлектростанции - на 
3 гигаватта и электростанции смешанного типа -  
на 5 гигаватт, а также электрические сети на 5 
миллиардов долларов.

Планируем с помощью этих проектов создать 
крупные «зеленые» центры данных (дата-цен-
тры). Полагаю, что это будет привлекательным 
проектом в том числе для всех международных 
финансовых организаций.

Кроме того, за счет возобновляемых источни-
ков энергии сформируется рынок «зеленых» сер-
тификатов на 100 миллионов долларов в год, и я 
уверен, он станет новым перспективным направ-
лением сотрудничества с международными 
финансовыми организациями.

Необходимо подчеркнуть, что и соседние 
страны приступили к реализации значимых про-
ектов по возобновляемым источникам энергии.

Мы делаем большие шаги для превращения в 
последующие годы Центральной Азии с богатыми 

возобновляемыми энергоресурсами в крупного 
экспортера, поставляющего зеленую энергию на 
мировые энергетические рынки.

В данном направлении хочу особо отметить 
проект по строительству Транскаспийского энер-
гомоста, который имеет большой потенциал.

В этой связи предлагаю реализовать Про-
грамму развития зеленой энергии в Центральной 
Азии во главе с Азиатским банком инфраструк-
турных инвестиций.

В-пятых, сегодня численность населения Цен-
тральной Азии превысила 80 миллионов.

Ожидается, что в последующие пять лет вало-
вой внутренний продукт региона достигнет 700 
миллиардов долларов.

Вместе с тем в нашем регионе с каждым днем 
растет потребность в крупных инфраструктурных 
проектах. Ярким примером такого масштабного 
регионального инфраструктурного проекта явля-
ется начавшееся в настоящее время строитель-
ство железной дороги Китай - Кыргызстан - Узбе-
кистан.

В то же время в Центральной Азии особенно 
острыми становятся проблемы продовольствен-
ной безопасности и дефицита водных ресурсов.

Узбекистан разработал свою стратегию в этом 
направлении и приступил к реализации больших 
проектов по экономии 15 миллиардов кубометров 
воды путем увеличения на 25 процентов эффек-
тивности водопользования в следующие пять лет.

Однако для решения водной проблемы необхо-
дима совместная работа государств всего региона 
и международных финансовых организаций.

В этой связи хочу выдвинуть инициативу об 
организации в сотрудничестве с Азиатским бан-
ком инфраструктурных инвестиций Региональ-
ного центра по широкому внедрению водосбере-
гающих технологий.

Думаю, что наши соседи также поддержат эту 
инициативу.

Уважаемые управляющие банка!
Узбекистан высоко оценивает вклад Азиат-

ского банка инфраструктурных инвестиций в 
работу по достижению Целей устойчивого раз-
вития. Сегодня в таких направлениях, как инфра-
структура, энергетика, транспорт, водообеспече-
ние и устойчивое развитие, совместно с банком 
осуществляются 15 проектов на 3 миллиарда дол-
ларов.

С удовлетворением следует отметить, что за 

счет этого Узбекистан вошел в топ-10 партнеров 
банка.

К примеру, благодаря реализации совместно 
с банком проекта на сумму 720 миллионов дол-
ларов по улучшению водопроводных сетей в 
Бухарской области почти 1,5 миллиона человек 
бесперебойно обеспечиваются чистой питьевой 
водой. Или в результате запуска проекта по элек-
трификации железной дороги Бухара - Хива будет 
создана возможность для привлечения в город 
Хиву дополнительно 1 миллиона туристов в год.

Следует отметить, что в эти дни мы договори-
лись с банком о реализации в ближайшие три года 
программы проектов еще на 4 миллиарда долла-
ров.

Пользуясь случаем, еще раз выражаю свою глу-
бокую признательность президенту Азиатского 
банка инфраструктурных инвестиций господину 
Цзинь Лицюню, правительствам государств-чле-
нов и управляющим банка, которые совместно с 
нами внедряют в жизнь проекты и поддерживают 
наши широкомасштабные реформы.

Желаю огромных успехов всему коллективу 
банка на пути к достижению поставленных перед 
собой целей.

Выражаю глубокое уважение и почтение 
участвующим в сегодняшнем форуме предста-
вителям Всемирного банка, Азиатского банка 
развития, Европейского банка реконструкции и 
развития, Европейского инвестиционного банка, 
а также крупных компаний и инвесторов.

Уважаемые участники конференции!
В ближайшие два дня перед управляющими 

банка стоят такие ответственные задачи, как 
поиск решений очень важных глобальных и 
регио нальных проблем на основе современных 
подходов, рассмотрение новых проектов и про-
грамм.

Принятые вами решения окажут непосред-
ственное воздействие на повседневную жизнь 
более 6-миллиардного населения государств - 
членов банка.

Уверен, что вы направите все свои глубокие 
знания, богатый опыт, силы и энергию на осу-
ществление этих масштабных задач.

Желаю всем вам крепкого здоровья, счастья, 
благополучия и успешной работы на земле древ-
него Самарканда.

Надеемся, что вы, дорогие друзья, еще много 
раз посетите наш гостеприимный Узбекистан.

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН  
ШАВКАТА МИРЗИЁЕВА НА ДЕВЯТОМ ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА УПРАВЛЯЮЩИХ 

АЗИАТСКОГО БАНКА ИНФРАСТРУКТУРНЫХ ИНВЕСТИЦИЙ

В качестве перспективного направления сотрудничества 
предложено определить проекты развития человеческого 
капитала.

С учетом основной темы форума глава нашего государ-
ства особо остановился на большом опыте сотрудничества 
с международными финансовыми организациями в сфере 
создания устойчивой инфраструктуры.

В нашей стране принята программа по реализации до 
2030 года проектов государственно-частного партнерства на 
30 миллиардов долларов.

В частности, будут осуществлены проекты строительства 
платных автодорог по маршрутам Ташкент - Самарканд и 
Ташкент - Андижан, новой железной дороги для скоростных 
поездов по направлениям Ташкент - Самарканд, Самарканд 
- Навои - Бухара, модернизации 6 международных аэропор-
тов и другие важные проекты.

Особо отмечено, что с АБИИ начато сотрудничество по 
развитию средних городов и улучшению инфраструктуры в 
сельской местности.

Другим приоритетным направлением обозначено уско-
ренное развитие зеленой экономики. В Узбекистане стоит 
задача довести долю зеленой энергии до 40 процентов к 2030 
году.

В планах на ближайшие годы строительство солнечных, 
ветряных и гидроэлектростанций, объектов инфраструк-
туры и сетей.

Предусматривается также создание крупных зеленых 
дата-центров. Кроме того, за счет возобновляемых источни-
ков энергии сформируется рынок «зеленых» сертификатов.

Глава нашего государства отдельно отметил большую 
работу, направленную на превращение Центральной Азии в 
крупного экспортера зеленой энергии. Одним из примеров 
является строительство Транскаспийского энергомоста.

Предложено реализовать Программу развития зеленой 
энергии в Центральной Азии в партнерстве с Азиатским 
банком инфраструктурных инвестиций.

Также обращено внимание на растущую потребность в 
реализации крупных региональных инфраструктурных про-
ектов.

Ярким примером является строительство железной 
дороги Китай - Кыргызстан - Узбекистан.

В то же время в Центральной Азии особенно острыми ста-
новятся проблемы продовольственной безопасности и дефи-
цита водных ресурсов.

Лидер нашей страны выдвинул инициативу об организа-
ции в сотрудничестве с Азиатским банком инфраструктур-
ных инвестиций Регионального центра по широкому вне-
дрению водосберегающих технологий.

Президент дал высокую оценку вкладу АБИИ в дости-
жение Узбекистаном Целей устойчивого развития. Сегодня 
портфель совместных проектов превышает 3 миллиарда 
долларов с охватом таких направлений, как инфраструк-
тура, энергетика, транспорт, водоснабжение, поддержка 
частного сектора. Достигнута договоренность о реализации 
обновленной программы на 4 миллиарда долларов.

- В ближайшие два дня перед управляющими банка стоят 
такие ответственные задачи, как поиск решений по важ-
нейшим глобальным и региональным проблемам на основе 
современных подходов, обсуждение новых проектов и про-
грамм. Решения, которые будут приняты, непосредственно 
повлияют на повседневную жизнь более 6 миллиардов чело-
век, проживающих в странах - членах банка, - отметил в 
заключение Шавкат Мирзиёев.

Глава государства пожелал успехов в работе саммита.
На открытии заседания выступил президент Совета 

управляющих Азиатского банка инфраструктурных инве-
стиций Цзинь Лицюнь, который выразил благодарность 
руководству нашей страны за практическое содействие в 
организации форума на высоком уровне. В своей речи он 
коснулся проектов и инициатив, реализуемых АБИИ, обра-
тил внимание на их значение в экономической и социальной 
жизни стран - членов банка, а также перечислил перспектив-
ные направления будущего партнерства.

Азиатский банк инфраструктурных инвестиций - это 
многосторонний банк развития, занимающийся финан-
сированием устойчивой, экологичной и технологичной 
инфраструктуры для повышения социального и экономиче-
ского благополучия людей в Азии и за ее пределами. Банк 
сосредоточен на поддержке устойчивой инфраструктуры, 
укреплении трансграничных связей и мобилизации част-
ного капитала. В Центральной Азии АБИИ играет ключе-
вую роль в продвижении региональных связей, улучшении 
управления энергией и водными ресурсами, стимулирова-
нии экономического роста, что соответствует его видению 
финансирования инфраструктуры будущего.

Организация начала свою деятельность в Пекине в 
январе 2016 года и включает 109 участников по всему миру. 
Капитализация составляет 100 миллиардов долларов, банк 
имеет рейтинг Triple-A от крупнейших международных 
кредитных рейтинговых агентств.

В ноябре 2016 года Узбекистан вошел в ряды членов Ази-
атского банка инфраструктурных инвестиций. За последние 
годы наша страна стала одним из крупнейших бенефициа-
ров банка. 

Ежегодное собрание АБИИ является важной платфор-
мой для тесного взаимодействия с заинтересованными 
сторонами, включая его участников, партнерские инсти-
туты, бизнес-лидеров, представителей гражданского 
общества и экспертов из разных отраслей. В рамках IX 
Ежегодного заседания Совета управляющих Азиатского 
банка инфраструктурных инвестиций пройдут более 25 
панельных дискуссий.

В частности, сессии первого дня форума охватили такие 
темы, как возможности ведения бизнеса с АБИИ, инвести-
ции в устойчивые дороги для лучшего будущего, глобальный 
выбор работодателя - трансформация талантов и культуры, 
влияние изменения климата на образование, здравоохране-
ние. В рамках форума также запланированы двусторонние 
встречи руководства банка и представителей стран-членов, 
а также презентации проектов.

З. Жонибеков.
Г. Хасанов.

Специальные корреспонденты УзА.

УСТОЙЧИВОЕ БУДУЩЕЕ:  
НОВЫЙ УЗБЕКИСТАН И МЕЖДУНАРОДНЫЕ 

ФИНАНСОВЫЕ ИНСТИТУТЫ
Руководитель немецкого колледжа при Мерзебургском университете прикладных наук  

и декан немецко-узбекского факультета при Ташкентском государственном педагогическом 
университете имени Низами профессор Минг Ченг прокомментировал для ИА «Дунё» итоги 

прошедшего 15-16 сентября официального визита в Узбекистан Федерального канцлера  
ФРГ Олафа Шольца и состоявшихся в Самарканде переговоров на высшем уровне.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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ГОЛОСУЙТЕ ЗА ЭКОЛОГИЧЕСКУЮ ПАРТИЮ УЗБЕКИСТАНА И ЕЕ КАНДИДАТОВ!

На прошедшем недавно V форуме Экологической 
партии Узбекистана была утверждена ее предвы-
борная программа. В этой программной платформе 
нашей партии на ближайшие пять лет отражены со-
здание благоприятной среды для нынешнего и буду-
щих поколений, переход к безопасной и эффективной 
зеленой экономике, словом, приоритетные направле-
ния создания в нашей стране зеленой и чистой жизни. 

Не будет преувеличением сказать, что наша 
партия со своими политическими взглядами левой 
позиции, идеологией экологизма выступает под ло-
зунгом «Объединимся ради природы!» и выдвига-
ет более конкретные и реальные инициативы, чем 
другие партии.

ПЕРВОЕ: РЕАЛИЗОВАТЬ 
ПРАВО НАСЕЛЕНИЯ 
НА БЛАГОПРИЯТНУЮ 
ОКРУЖАЮЩУЮ СРЕДУ

Здоровая экология - это здоровый образ жизни, 
здоровая жизнь, здоровое общество. В главе IX 
Конституции в новой редакции наряду с экономи-
ческими, социальными и культурными правами 
граждан усилены и экологические права. 

Наша партия предлагает четко определить в 
законе механизмы обязательного общественного 
обсуждения строительства зданий и многоквартир-
ных домов в городах. Многие устали от беспоря-
дочного строительства. Из-за этого уменьшается 
количество зеленых насаждений, что служит при-
чиной справедливого нарекания общественности. 
Например, в республике более тысячи строитель-
ных объектов огорожено, а судьба около 50 тысяч 
деревьев находится под угрозой.

Мы поставили цель довести в крупных городах 
число людей, передвигающихся на велосипеде, до 
20 процентов к 2030 году. Предлагаем создать на на-
ших дорогах инфраструктуру для велосипедистов, 
за счет проезжей части выделить отдельные полосы 
для передвижения на велосипедах и скутерах. 

Согласно данным, увеличение доли поездок на ве-
лосипеде на 6 процентов вместо использования авто-
мобиля может экономить ежегодно около 1,2 милли-
арда долларов из средств, направляемых на смягче-
ние последствий изменения климата. Развитые стра-
ны уже идут по этому пути: Англия стремится к 2025 
году повысить в два раза движение на велосипедах. 

Чтобы увеличить энергоэффективность зданий, 
в процессе проектирования необходимо устано-
вить в отношении них конкретные требования. Тот 
факт, что большинство зданий и жилых домов в 
стране построено в прошлом веке без учета энер-
гоэффективности, показывает, насколько серьезны 
эти проблемы. Поэтому предлагается приостано-
вить строительные работы до утверждения гене-
ральных планов районов (городов).

При обеспечении права народа на благоприят-
ную окружающую среду необходимо создать меха-
низмы защиты зеленых зон, каждого дерева. В этой 
связи в нашей предвыборной программе отражена 
важная инициатива - предложение о разработке 
«зеленого кадастра» зеленых площадей и древес-
ных насаждений во всех областях и районах. 

ВТОРОЕ: ОБЕСПЕЧЕНИЕ 
ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ И СОЗДАНИЕ 
ЭКОНОМИКИ, ОСНОВАННОЙ 
НА УСТОЙЧИВОМ 
ЭКОЛОГИЧЕСКОМ РАЗВИТИИ

Как известно, значительная часть газов, выбра-
сываемых в атмосферу городов, выделяется авто-
транспортными средствами. 

Развитые государства давно принимают необхо-
димые меры в этом направлении. Например, мно-
гие европейские страны планируют к 2030 году за-
претить в городах автомобили с двигателями вну-
треннего сгорания. США и Китай начали переход 
до 2035 года на электромобили и другие экологиче-
ски чистые виды транспортных средств. 

В предвыборной программе мы предусматрива-
ем к 2035 году полный перевод автомобильной 
промышленности на производство электриче-
ских автомобилей. Также наши предложения, та-
кие как замена традиционных пассажирских поез-
дов современными высокоскоростными поездами 
и оптимизация цен на перевозку, модернизация 
и расширение железных дорог, перевод грузовых 
перевозок с большегрузных автомобилей на 
железнодорожный и другие виды транспорта с 
меньшим воздействием на окружающую среду, 
несомненно, важный шаг в обеспечении экологи-
ческой безопасности в стране.

Конечно, для этого нужно создать необходи-
мую инфраструктуру, развивать общественный 
транспорт за счет электробусов, выделять пред-
принимателям необходимые земельные площа-
ди для строительства зарядных станций. 

Зеленая экономика служит сохранению чисто-
ты окружающей среды, экономии природных ре-
сурсов на основе изменения воздействия деятель-
ности человека на природу, внедрения альтерна-
тивных и возобновляемых источников. Поскольку 
партия продвигает инициативы, связанные с пере-
ходом на зеленую экономику и ее поддержкой, она 
включила в программу конкретные предложения 
по решению существующих в этом плане проблем. 
В частности, выдвигается ряд важных инициатив, 
как освобождение субъектов предприниматель-
ства, производящих экологически чистую продук-
цию, от налога на добавленную стоимость (НДС), 
введение в практику в целях повышения инвести-
ционной привлекательности страны программы 
«Зеленая виза» (Green Visa), внедрение системы 
климатического финансирования, направленной на 
адаптацию к изменению климата и смягчение его 
последствий, поддержка частных инвесторов, рас-
ширение государственно-частного партнерства и 
сотрудничества с международными финансовыми 
институтами при использовании зеленых иннова-
ций, создание инвестиционного фонда для разви-
тия зеленой и цифровой экономики и ускорение 
внедрения на крупных промышленных предприя-
тий зеленых технологий, обеспечение зеленого и 
низкоуглеродного развития промышленности.

ТРЕТЬЕ: ОБЕСПЕЧЕНИЕ 
ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ И РАЗВИТИЕ 
ВОЗОБНОВЛЯЕМОЙ 
ЭНЕРГЕТИКИ

В предвыборной программе партии  в этом 
направлении выдвинуты инициативы, касаю-
щиеся снижения не менее чем на 25 процентов 
доли энергии, полученной за счет причинения 
ущерба окружающей среде, снижения энерго-
потребления на 50 процентов за счет внедрения 
энергосберегающих технологий в промышленно-
сти, увеличения к 2030 году доли экологически 
чистых и возобновляемых источников энергии  
в энергобалансе не менее чем в два раза, разра-
ботки и принятия Стратегии зеленой энергетики, 
направленной на развитие возобновляемых источ-
ников.

Кроме того, чтобы исключить перебои в элек-
троснабжении и обеспечении населения доступной 
энергией, особое внимание уделяется строитель-
ству электростанций, соответствующих междуна-
родным стандартам, на базе полигонов для отходов 

вокруг крупных городов, производству биоугля и 
эффективному использованию энергетического по-
тенциала отходов. Также в нашу программу вклю-
чены актуальные инициативы: таможенные льго-
ты при ввозе в страну технологий использования 
возобновляемых источников энергии - водорода и 
биогаза, сохранение в качестве резерва ресурсов 
ископаемого топлива для следующего поколения 
за счет развития возобновляемых источников энер-
гии.

За последние пять лет количество домохозяйств 
в нашей стране увеличилось на 1,2 миллиона,  
а число предприятий достигло 260 тысяч, что уве-
личило спрос на электроэнергию на 35 процентов. 
Около 85 процентов электроэнергии в стране про-
изводится тепловыми электростанциями, сжигаю-
щими природный газ. Эти ресурсы ограничены и 
могут в конечном итоге привести к дефициту энер-
гии и непоправимому ущербу окружающей среде.

За счет развития возобновляемых источников 
энергии нам удается сохранить топливные ресурсы 
в качестве резерва для следующего поколения. По-
этому для увеличения доли возобновляемых источ-
ников энергии и достижения энергоэффективности 
в стране наша партия ставит следующие цели:

- продвижение проектов по строительству энер-
гоэффективного доступного жилья;

- резкое увеличение использования малых воз-
обновляемых источников энергии в домах населе-
ния и введение дополнительной системы стимули-
рования;

- введение системы государственного субсиди-
рования для всех видов потребителей, купивших и 
наладивших использование устройств возобновля-
емых источников энергии в размере 50 процентов 
покупной стоимости данного устройства;

- принятие к 2050 году программы по покрытию 
60-80 процентов системы отопления домов за счет 
возобновляемых источников энергии.

Пришло время определить порядок установки 
энергосберегающих технологий в государственных 
учреждениях, многоквартирных домах и на объек-
тах площадью свыше 1000 квадратных метров. 

ЧЕТВЕРТОЕ: РАЦИОНАЛЬНОЕ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ПРИРОДНЫХ 
РЕСУРСОВ И ПОВЫШЕНИЕ 
ЭФФЕКТИВНОСТИ ОХРАНЫ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ

Защита окружающей среды, рациональное ис-
пользование природных ресурсов - одни из прио-
ритетных задач построения современного и силь-
ного государства.

Прежде всего необходимо законодательно за-
претить реализацию земельных участков с дре-
весными насаждениями под строительство, ввести 
полное ограничение на пересадку деревьев старше 
10 лет, при необходимости ввести процедуру ли-

шения права на землю предпринимателей, которые 
незаконно вырубили деревья под строительство. 
Только такие радикальные меры смогут остановить 
вырубку деревьев.

Следует признать, что, несмотря на ужесточение 
наказания, установленного Кодексом Республики 
Узбекистан об административной ответственности, 
за незаконную вырубку, раскорчевку, повреждение, 
уничтожение и пересадку деревьев, кустарников, 
других растений и саженцев принимаемые меры 
остаются несоразмерными причиненному ущербу 
экологии.

Поэтому наша партия предлагает усилить 
меры административной ответственности за 
нанесенный урон растительному и животному 
миру и в 10-кратном размере взимать компен-
сацию за такие правонарушения, объявить бес-
срочный мораторий на использование растений, 
занесенных в Красную книгу Узбекистана, и на 
охоту на диких животных, а также увеличить в 
10 раз размер платы, установленной для охоты на 
диких животных. 

По-прежнему существует много проблем с пе-
реработкой отходов. Мы сторонники установки 
в населенных пунктах устройств автоматизиро-
ванного приема перерабатываемых отходов. Это 
стимулирует сортировку мусора в домашних ус-
ловиях. Внедрение пунктов приема пластика, од-
норазовых пакетов и стеклянной тары во всех тор-
говых точках и центрах создаст большие удобства 
для населения.

ПЯТОЕ: УСКОРЕНИЕ РЕФОРМ 
В СФЕРЕ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ 
ЗЕМЕЛЬНЫХ И ВОДНЫХ 
РЕСУРСОВ И ОБЕСПЕЧЕНИЕ 
ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ

Во всем мире растет дефицит земельных, 
водных и продовольственных ресурсов. Непре-
рывный рост потребностей пропорционально 
численности населения влечет системные эко-
логические проблемы, которые могут напрямую 
повлиять на социально-экономическую жизнь 
страны. 

Заслуживают внимания идеи партии по обеспе-
чению четкого отображения на этикетках инфор-
мации о содержании генетически модифициро-
ванных организмов (ГМО), по поддержке малого 
и среднего бизнеса, производящего органическую 
продукцию.

Внедрение нормы о полном указании на этикет-
ках количества ГМО, содержащихся в продукции, 
через систему добровольной сертификации, поми-
мо обеспечения безопасности потребителей, также 
позволит производителю расширить рынок сбыта.

Действующее законодательство определяет 
способы государственной поддержки сферы про-

изводства органической продукции. В этом контек-
сте важно внедрить четкие правовые механизмы 
поддержки производства, переработки, хранения, 
транспортировки и реализации органической про-
дукции.

Крайне актуальным видится принятие мер по 
повторному использованию вышедших из оборота 
земель. Мы предлагаем для более эффективного 
использования орошаемых площадей широкое вне-
дрение при подготовке земель под посев ресурсо- и 
энергосберегающих, экологически чистых инно-
вационных технологий, таких как No-till (нулевая 
обработка почвы). 

Партия предлагает разработать программу эф-
фективного использования дождевой воды, создать 
в регионах небольшие зеленые зоны и сады с ее 
использованием, полностью пересмотреть возмож-
ность сбора дождевых, талых и паводковых вод. С 
2025 года мы хотим внедрить порядок сбора дож-
девой воды в домах, зданиях и на объектах площа-
дью свыше 500 квадратных метров.

Инициативы партии, направленные на обеспече-
ние эффективного использования водных ресурсов, 
служат адаптации к изменению климата в стране и 
смягчению его негативного воздействия.

Инициатива партии в предвыборной програм-
ме по сокращению до 2030 года объема исполь-
зования пестицидов на 50 процентов соответ-
ствует обязательствам, принятым Узбекистаном 
в рамках Стокгольмской конвенции о стойких 
органических загрязнителях (22 мая 2001 года), 
ратифицированной нашей республикой 8 мая 
2019 года, сокращает количество пестицидов, ис-
пользуемых в сельском хозяйстве, и, безусловно, 
снижает их риск для окружающей среды и здоро-
вья человека. 

ШЕСТОЕ: ПОВЫШЕНИЕ 
ЭФФЕКТИВНОСТИ РЕФОРМ 
В ГОСУДАРСТВЕННОМ И 
ОБЩЕСТВЕННОМ УПРАВЛЕНИИ, 
СУДЕБНО-ПРАВОВОЙ СФЕРЕ 
И СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА

Требуется путем коренного пересмотра усовер-
шенствовать ряд законодательных актов, связан-
ных с ликвидацией последствий вредного воздей-
ствия на окружающую среду, охраной здоровья 
населения, обеспечением продовольственной без-
опасности. 

В то же время существует высокая потребность 
в повышении качества юридической помощи и 
юридических услуг, налаживании системы подго-
товки юристов-экологов.  Отсутствуют специали-
зированные суды по рассмотрению экологических 
правонарушений и уголовных дел в сфере. Мы 
считаем, что пришло время принять необходимые 
меры в этом направлении.

Обеспечение безопасности дорожного движе-
ния стало одной из самых волнующих проблем в 
стране. Количество дорожно-транспортных проис-
шествий и жертв остается высоким. В январе - мае 
этого года в 359 дорожно-транспортных происше-
ствиях погибли 65 детей, 294 получили травмы 
разной степени тяжести.

Партия предлагает усовершенствовать систему 
безопасности дорожного движения, перевести ре-
гулирование его безопасности из подзаконных ак-
тов на регулирование на основе закона.

Партия в предвыборной программе выступает с 
конкретными инициативами защиты здоровья мо-
лодежи. В частности, предлагается ввести запрет 
с 2030 года на продажу табачных изделий лицам, 
родившимся после 1 января 2009 года, также, учи-
тывая вред энергетических напитков, запретить их 
продажу лицам до 21 года.

СЕДЬМОЕ: АДАПТАЦИЯ  
К ГЛОБАЛЬНОМУ ИЗМЕНЕНИЮ 
КЛИМАТА И СМЯГЧЕНИЕ 
ПОСЛЕДСТВИЙ ВЫСЫХАНИЯ 
АРАЛЬСКОГО МОРЯ

В предвыборной платформе мы ставим такие 
задачи, как установление предельного уровня вы-
бросов углекислого газа для субъектов производ-
ства по отраслям экономики, широкое вовлечение 
международных финансовых институтов в проек-
ты и программы в регионе Приаралья, направлен-
ные на сохранение биоразнообразия, смягчение 
последствий изменения климата и предотвращение 
опустынивания, предупреждение возникновения 
песчаных бурь на территории пустыни Кызылкум 
и прекращение деградации пастбищ путем посадки 
адаптированных к пустыне растений.

Например, Айдар-Арнасайская система озер, яв-
ляющаяся одним из самых уникальных природных 
водоемов нашей страны, столкнулась с проблемой, 
схожей с трагедией Арала. К сожалению, в послед-
ние годы уровень воды в этой системе озер снижа-
ется и повышается уровень засоленности. 

Партия предлагает разработать программу вос-
становления экосистемы и развития экотуризма 
в Айдар-Арнасайской системе озер. Необходи-
мо принять меры по предупреждению сниже-
ния уровня воды в озере Судочье и других малых 
озерах системы государственного заказника «Су-
дочье-Акпетки», включенного в Рамсарский спи-
сок.

ВОСЬМОЕ: РАЗВИТИЕ 
ВНЕШНЕЙ ПОЛИТИКИ 
И МЕЖДУНАРОДНОГО 
СОТРУДНИЧЕСТВА

Экологические проблемы не знают границ. Ни 
одна страна не сможет найти решение только свои-
ми усилиями. Именно поэтому всем странам реги-
она необходимо разработать международные дого-
воры и конвенции по охране природы, объединить 
усилия для решения проблем, связанных с экологи-
ей и изменением климата.

Мы сможем добиться сохранения в экосистеме 
региона природных ресурсов и биоразнообразия, 
создав Центральноазиатский экологический союз. 
Он станет одной из крупнейших негосударствен-
ных организаций в регионе. 

Актуальное значение имеет создание совместно 
с соседними странами временных энергорезервов 
в целях формирования стабильной энергетической 
инфраструктуры в Центральной Азии, внедрение 
системы взаимного обмена энергоресурсами в 
чрезвычайных ситуациях. Также очень важным для 
сохранения популяции животных являются охрана 
миграционных путей, создание заповедников на 
миграционных маршрутах.

Окружающая среда показывает, насколько ак-
туальной и важной является каждая цель, которую 
мы предлагаем вашему вниманию.  Природа при-
зывает к осуществлению этих действий.

Все, кто хочет зеленую, чистую, здоровую 
жизнь, на предстоящих выборах будут на нашей 
стороне!

Ойбек Рахимов. 
Камол Жуманиёзов. 

Заместители председателя Исполнительного 
комитета Центрального Кенгаша 

Экологической партии Узбекистана.

ВСЕ, КТО ХОЧЕТ ЗЕЛЕНУЮ, ЧИСТУЮ, ВСЕ, КТО ХОЧЕТ ЗЕЛЕНУЮ, ЧИСТУЮ, 
ЗДОРОВУЮ ЖИЗНЬ, - НА НАШЕЙ СТОРОНЕ!ЗДОРОВУЮ ЖИЗНЬ, - НА НАШЕЙ СТОРОНЕ!

Неоспоримой действительностью 
является то, что устойчивое 

развитие каждой страны зависит 
от здоровой окружающей среды. 
Системные проблемы,  
с которыми мы сталкиваемся, 
такие как изменение климата, 
неэффективное использование 
земельных и водных ресурсов, 
загрязнение атмосферного  
воздуха, накопление 
промышленных и бытовых  
отходов, сокращение генофонда 
флоры и фауны, ставят  
на повестку дня экологические 
вопросы в качестве  
приоритетной задачи в развитии 
государства и общества.
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Весной текущего года делегация Министерства сельского хозяйства Республики  
Узбекистан во главе с заместителем министра Алишером Шукуровым побывала  
в Азербайджане в рамках участия в выставках Caspian Agro и Interfood Azerbaijan.

В ходе мероприятий состоялась встреча наших 
аграриев с заместителем министра сельского хозяй-
ства Азербайджана Элчином Зейналовым, где была 
достигнута договоренность о посадке в нашей стране 
сада лесного ореха - фундука для развития этой куль-
туры в Узбекистане.

Для справки. Узбекистан импортировал в 2023 
году 1287 тонн фундука на 2,7 млн долларов и 1227 
тонн оливок на 2,3 млн. При этом в настоящее время 
на участке 50 соток Бостанлыкской научно-опыт-
ной станции НИИ садоводства, виноградарства и 
виноделия имени академика М. Мирзаева в отделении 
Томсой выращивается фундук сортов «кудрявчин», 
«далер» и «узбекистан», а также 10 гибридных.

Кроме того, на подворьях жителей махалли «Сай-
илтепа» Булунгурского района Самаркандской обла-
сти и в фермерском хозяйстве «Рахмонов Хушбок» 
Алтынсайского района (Сурхандарья) растут в мест-
ных условиях саженцы фундука и оливкового дерева.

Например, в Самаркандской области свыше 40 
домохозяйств выращивают по две-три орешины, на 
которых спустя пять лет можно получать по 10-15 кг 
лесных орехов. А с десятилетнего дерева - до 30-35 кг. 
Это пять млн сумов. Оливковое же дает до 50 кг пло-
дов. Выручка составляет 5,2 млн сумов. Урожайность 
можно увеличить вдвое.

Отечественные лесоводы задались целью вырас-
тить на нашей земле плантации лесного ореха (фун-
дука) и оливковых деревьев. Для изучения опыта 
побывали в трех странах - Азербайджане, Турции и 
Грузии.

Как сообщила пресс-служба Министерства сель-
ского хозяйства РУз, в июле этого года состоялся 
обмен мнениями с участием директора ГУ «Админи-
стративно-хозяйственная служба» при данном ведом-
стве Шахобжона Шарифова и министра сельского 
хозяйства Азербайджана Меджнуна Мамедова. Были 
обсуждены вопросы организации совместного пред-
приятия «Сад дружбы Узбекистан - Азербайджан» с 
целью разбить на 100 гектарах в Фузулийском рай-
оне Азербайджана фруктовый сад из лучших сортов 
винограда и на площади в пять гектаров на опытном 
участке нашего НИИ садоводства, виноградарства и 
виноделия сад лесных орехов, для чего сторона Азер-
байджана безвозмездно предоставила 1200 саженцев 
фундука.

В настоящее время активно ведутся работы по 
закладке символичного Сада дружбы. Представители 
министерств двух стран активно обмениваются опы-
том и в области цифровизации сферы, налаживании 
страхования аграрного сектора, выращивания сажен-
цев в лабораториях методом in vitro и не только.

Как отмечено азербайджанской стороной, опыт 
Узбекистана интересен также в выращивании ово-
щей и бахчевых, шелководстве и животноводстве. 
Созданы рабочие группы по ускорению налаживания 
союзнических отношений между аграриями друже-
ственных государств.

Помимо этого, представители фермерских хозяйств 
в рамках посещения лесов зарубежных стран привезли 
сто тысяч саженцев фундука таких сортов, как «дели 
сабах», «керасунд» (по 1,2 доллара за один). Оказыва-
ется, ядра их орешков составляют 50-56 процентов от 
всей массы плода. Деревья будут высажены в Самар-
кандской, Джизакской, Ташкентской, Сурхандарьин-
ской областях и в Ферганской долине.

Доставлены и саженцы оливок сорта «аrbekina», 
предназначенного для получения оливкового масла, 

устойчивого к холодам до минус 22 градусов. Они 
размножены в лаборатории in vitro ООО «Sag Agro» 
(руководитель Камол Абдуллаев), заготовлено свыше 
ста тысяч саженцев. На сегодня с владельцами при-
усадебных участков ведется разъяснительная работа 
о выгодности посадки на них лесного ореха и оливок. 

В целях организации выращивания фундука и оли-
вок в условиях нашей республики отечественными 
учеными налажено сотрудничество с Университетом 
Sakarya (Турция) и азербайджанским научно-исследова-
тельским институтом по выращиванию фруктов и чая.

Саженцы имеющихся в стране и завезенных 
сортов составят базу рассады. В свою очередь план-
тации лесного ореха неприхотливы, довольно легко 
расширяются через новые посадки. Это значит, 
что в ближайшие годы в республике появится воз-
можность довести количество таких саженцев до 
нескольких миллионов.

Осенью текущего года и весной 2025-го будут 
доставлены новые сорта фундука из Хорватии и дру-
гих стран Европы. Для испытаний их приживаемости 
организованы специальные питомники.

В процессе выращивания саженцев фундука и 
оливок налажено плодотворное сотрудничество. Так, 
лабораторией in vitro ООО «Sag Agro» в Джамбайском 
районе Самаркандской области совместно с доктором 
сельскохозяйственных наук, профессором Дилором 
Ёрматовой в 2019 году запущен проект лаборатории 
стоимостью 2,6 миллиона долларов, осуществля-
ется заготовка саженцев плодовых и декоративных 
деревьев зарубежных сортов. 

15 апреля 2021 года лабораторию посетил Прези-
дент Шавкат Мирзиёев. Результаты научных изыс-
каний и рекомендации доведены до тех, кто занима-
ется выращиванием саженцев.

Намечен ряд первоочередных мероприятий по  
выращиванию в республике лесного ореха (фундука) 
и оливок. 

Во-первых, это прием заказов от лесоводов, состав-
ление договоров. А весной - посадка саженцев на ранее 
определенных участках лесных массивов.

Во-вторых, предполагается наладить выращивание 
фундука и оливок также в частных подворьях населе-
ния на основе кооперации. Для этого будут отобраны 
махалли, где почвенно-климатические условия подхо-
дят больше. Составлены адресные списки подворьев. 
Каждому предоставят по десять саженцев.

После налаживания кооперационных связей с насе-
лением специально нанятыми для этих целей агро-
номами будут даны рекомендации по выращиванию 
саженцев, а затем - по производству продукции.

В-третьих, намечено организовать опытные участки 
на станциях НИИ садоводства, виноградарства и вино-
делия, на которых проведут посадку суперинтенсив-
ным методом саженцев фундука и оливок. Например, 
в Хорватии при посадках таким способом на гектар 
высаживалось порядка пяти тысяч саженцев (в десять 
раз больше, чем при обычном). Это позволило получить 
в среднем по восемь тонн урожая с гектара, то есть в 
четыре-пять раз больше обычного.

Намечено организовать тщательный контроль 
за всеми работами по выполнению мероприятий, 
направленных на интенсификацию выращивания в 
нашей стране фундука и оливок.

Аблай Камалов.
«Правда Востока».

При содействии информационной службы 
Министерства сельского хозяйства 

Республики Узбекистан.

ФУНДУК И ОЛИВКИ - ФУНДУК И ОЛИВКИ - 
ВЫГОДНЫЕ КУЛЬТУРЫВЫГОДНЫЕ КУЛЬТУРЫ

В современных условиях во всем мире поли-
тические институты обращают все более при-
стальное внимание на вопросы привлечения 
молодежи к решению задач государственной 
важности, ее приобщения к существующим 
демократическим ценностям, а также воспита-
ния юношей и девушек в духе патриотизма и 
осознания важности и значимости демократии. 
Ведется масштабная деятельность по разъяс-
нению аудитории информации о законодатель-
стве о выборах, повышению ее осведомленно-
сти об избирательном процессе.

Вопрос электоральной активности моло-
дежи актуален для многих государств. Напри-
мер, в Германии голосовать при учают с детства: 
в детских садах и школах организуют разные 
игры, в рамках которых ребята осуществляют 
выбор относительно простых повседневных 
вещей. Так ребенку дают понять, что этот 
процесс важен для его дальнейшей взрослой 
жизни. А для молодежи в интернете создана 
специальная система, которая в форме теста 
позволяет каждому определить свои партий-
ные предпочтения. Государство гарантирует 
проведение предвыборной агитации, которая 
осуществляется на предвыборных собраниях 
путем выпуска афиш, плакатов, рекламы, при-
зывов, а также через средства массовой инфор-
мации, правом доступа к которым обладают 
все кандидаты и политические партии.

Учет опыта развитых стран при совершен-
ствовании избирательного законодательства 
будет способствовать более полному осу-
ществлению принципа свободы выбора, даль-
нейшей демократизации соответствующей 
системы и в Узбекистане. 

При этом молодые люди в возрасте 
до 30 лет в нашей республике 
составляют почти 60 процентов  
от общей численности 
населения (более 19 миллионов). 
В наблюдаемых условиях 
актуальность воспитания будущих 
избирателей в духе уважения 
к существующим институтам 
непосредственной демократии 
выходит на первый план. 
Успешность будущего государства 
и дальнейшего развития социума 
в серьезной степени зависит от 
того, насколько достойными будут 
преемники в сфере госуправления. 
Это должна быть молодежь, 
имеющая навыки взаимодействия 
с населением и институтами 
гражданского общества. 

В связи с этим всем участникам избира-
тельного процесса необходимо иметь знания о 
системе, а также об организации деятельности, 
направленной на повышение электоральной 
активности молодежи, проводимой как государ-
ством, так и другими субъектами социальной 
жизни, в частности вузами. Вся работа должна 
быть направлена на использование новых форм 
вовлечения молодежи в общественно-поли-
тическую деятельность, таких, например, как 
молодежный парламент. Именно это объясняет 
особую актуальность вопроса активности изби-
рателей и в первую очередь молодых. 

Большинство зарубежных экспертов 
определяют достаточно традиционный и 
весьма однообразный спектр факторов, 
связанных с электоральной активностью:

 особенности общественно-политической 
жизни;

 тип избирательной системы;
 влияние политических технологий;
 уровень политической и правовой куль-

туры.

Последний фактор во многом предопре-
деляет электоральное поведение. Избиратель 
должен знать, какими законами регламенти-
рованы выборы, каковы права и обязанности 
участников процесса. 

Ответственный, взвешенный полити-
ческий выбор предполагает наличие адек-
ватных представлений об основных прин-
ципах функционирования государства, 
его институтов, о компетенции выборных 
властных органов. 

Как известно, Избирательный кодекс стал 
реальным воплощением усилий Узбекистана 
в полной мере обеспечить базовые прин-
ципы демократических выборов, закреплен-
ные в международных документах. Данный 
документ будет служит поступательному 
утверждению демократических процедур, 
качественному развитию технологических и 
правоприменительных механизмов в выборной 
сфере. 

В связи с этим перед всеми участниками 
избирательного процесса стоит важная задача -  
глубокое изучение норм Избирательного 
кодекса в целях эффективного применения в 
ходе подготовки и проведения предстоящих 
выборов депутатов в Законодательную палату 
Олий Мажлиса Республики Узбекистан и мест-
ные Кенгаши. 

На основании этих знаний у избирателя 
формируется позитивное отношение к избира-
тельному процессу, вырабатываются навыки 
активного участия в политической жизни 
страны, региона, местного сообщества. Граж-
данин начинает уделять больше времени изу-
чению партийных программ, информации о 
кандидатах, мероприятиям, проводимым в 
агитационный период, не ограничиваясь лишь 
традиционным посещением избирательного 
участка в день проведения важного события. 

При организации выборов должно уде-
лять больше внимания созданию условий для 
соотечественников, испытывающих в этом 
затруднения в силу не зависящих от них обсто-
ятельств. При этом необходимо помнить, что 
участие в избирательном процессе - право, а не 
обязанность.

Известно, что право избирать 
имеется только у людей, достигших 
18 лет. Именно в этом возрасте 
молодежь наиболее оптимистично 
настроена, легко принимает 
перемены в государстве  
и восприимчива к влиянию  
со стороны предвыборных кампаний 
кандидатов, зачастую голосует  

под воздействием эмоций или  
же по примеру родителей.  
К тридцати годам человек 
набирается жизненного опыта,  
у него формируются собственные 
взгляды, позиция. Он точно 
знает, чего хочет от будущего, 
делая в соответствии с этим свой 
выбор. Таким образом, насколько 
обдуманно сделан выбор, зависит 
от возраста молодого избирателя. 

Молодежь - будущее нашей страны. Именно 
ей сегодня предстоит самостоятельно прини-
мать жизненно важные решения. Эта та среда, 
которая легко впитывает нововведения, по -
этому многие инновационные подходы, только 
начинающие прорастать в Узбекистане, наибо-
лее активно воспринимаются именно новым 
поколением. Наши юноши и девушки будут 
участвовать в процессе госуправления исходя 
из современных методов, позиций и демокра-
тических ценностей. 

К средствам по повышению избирательной 
активности молодежи можно отнести орга-
низацию разного рода специализированных 
мероприятий, направленных на поддержание 
интереса к выборам, избирательным процеду-
рам, соответствующим технологиям и праву. 

В свою очередь они могут быть как досуго-
вого плана (в виде акций, выставок, спортив-
ных состязаний, соревнований), так и иметь 
образовательный или научный характер (дело-
вые игры, конкурсы научных работ, олимпи-
ады, семинары, конференции). Немаловажную 
роль в данном процессе играют и СМИ. 

Также существуют политологические сред-
ства повышения избирательной активности, под 
которыми, как правило, подразумевают кон-
кретные обещания кандидатов и партий в ходе 
избирательных кампаний. Еще один интересный 
способ - рассылка SMS-сообщений с призывами 
прийти на избирательный участок. Этот метод 
используется в США в силу своей экономично-
сти и эффективности. Исследования показали, 
что такие акции оказывают наибольший моби-
лизационный эффект на молодых избирателей.

Выделяют и организационные средства при-
влечения юношей и девушек к электоральному 
процессу. Например, создание специализиро-
ванных структур, регулирующих молодеж-
ную политику (в нашей стране таким орга-
ном выступает Агентство по делам молодежи 
Республики Узбекистан). 

Следует отметить и правовые средства,  
в числе которых стоит назвать легаль-
ное закреп ление форм участия молодежи в 
общественно- политической жизни через такие 
институты, как Молодежный парламент при 
палатах Олий Мажлиса Республики Узбеки-
стан, общественные молодежные организации 
и в целом создание соответствующей норма-
тивной базы, способствующей вовлечению 
молодых соотечественников в общественно- 
политическую деятельность.

Ключевой основой для ведения работы по 
данным направлениям должно стать создание 
институциональных основ массового поли-
тического образования и просвещения через 
активное взаимодействие с образовательными 
учреждениями. 

Указанная деятельность на текущий момент 
может развиваться в следующих формах.

 Проведение в школах и вузах специаль-
ных занятий, в рамках которых изучались бы 
основы избирательного права. Большое вни-
мание здесь стоит уделить введению такого 
предмета, как конституционное право, а также 
учебных курсов по избирательному праву. 

 Подготовка для организации тренингов 
преподавательских, тренерских кадров (фаси-
литаторов) , специализирующихся в этой обла-
сти. 

 Развитие молодежной волонтерской дея-
тельности (на безвозмездной основе) в сфере 
реализации общественно-политических и бла-
готворительных проектов, выработка практи-
ческих навыков осознанного участия в работе 
политических партий. 

 Привлечение молодежи к участию в тема-
тических конкурсах по избирательному праву 
и иных мероприятиях образовательного и 
научного толка, в частности организованных 
ЦИК Республики Узбекистан.

Усиление участия молодежи  
в осуществляемых в нашей стране 
общественно-политических 
реформах, повышение знаний 
юношей и девушек, воспитание  
их на пути мира, процветания  
Родины, благосостояния народа, 
постоянная работа над  
их лидерскими способностями 
и качествами относятся к ряду 
приоритетных задач и в программах 
политических партий Узбекистана. 

В нашей стране уделяется особое внима-
ние подготовке молодежи к выдвижению в 
депутаты, ее всесторонней поддержке в этом 
направлении, повышению активности юношей 
и девушек в решении проблем, стоящих перед 
обществом, укреплению чувства сопричастно-
сти к судьбе соотечественников.

Омон Мухамеджанов.
профессор Доктор юридических наук ТГЮУ.

Экспертное мнение

ВОСПИТАНИЕ ЭЛЕКТОРАЛЬНОЙ ВОСПИТАНИЕ ЭЛЕКТОРАЛЬНОЙ 
КУЛЬТУРЫ МОЛОДЕЖИКУЛЬТУРЫ МОЛОДЕЖИ

27 октября в нашей стране состоится важное политическое событие - 
выборы депутатов в Законодательную палату Олий Мажлиса Республики 
Узбекистан и местные Кенгаши. Особую значимость имеет участие в данном 
процессе молодежи. Более тридцати процентов избирателей составит 
новое поколение. Эти цифры наглядно демонстрируют, что в нынешнем 
крупном политическом событии молодежь играет весьма важную роль.


